

Fecha: 16-01-2026

Medio: El Sur

Supl. : El Sur

Tipo: Noticia general

Título: Programa de alfabetización para adultos convocó a cerca de 400 estudiantes en 2025

Pág. : 4

Cm2: 678,3

VPE: \$ 1.631.409

Tiraje:

10.000

Lectoría:

30.000

Favorabilidad:

No Definida

Completar esta formación permite certificar el cuarto año de educación básica para continuar los estudios, obtener un trabajo o realizar trámites como la obtención de licencia de conducir.

Por Francisca Pacheco Pérez

cronica@diarioelsur.cl

De acuerdo con datos del Censo 2024, la tasa de alfabetismo alcanza el 97% en la Región del Biobío, con 11,9 años de escolaridad promedio en personas de 18 años o más. Los mismos datos muestran que 410 mil personas alcanzaron un nivel máximo de estudios en educación básica, mientras que 52.400 nunca tuvieron acceso a educación.

Para reducir estas brechas se han impulsado programas como Contigo Aprendo, iniciativa del Ministerio de Educación (Mineduc) que apunta mejorar los índices de alfabetización en adultos que no han tenido estas oportunidades por diversas circunstancias, entre ellas la priorización familiar.

El programa brinda competencias fundamentales de Lenguaje y Matemáticas, certificando el 4<sup>to</sup> año de educación básica tras el fin del proceso educativo, lo que permite que los alumnos tengan la alternativa de dar continuidad a sus estudios, encontrar empleo, realizar trámites como la obtención de la licencia de conducir y también para adquirir herramientas para su vida diaria.

Sobre la convocatoria 2025, desarrollada entre mayo y noviembre, el seremi de Educación Carlos Benedetti manifestó que "por lo pronto es un balance positivo, ya que tenemos más de 40 cursos distribuidos en las comunas de la región, alcanzando más de 400 estudiantes, lo que muestra una cobertura que se asimila a los números que teníamos antes de la pandemia". De este total, alrededor de 150 pertenecen a la Provincia de Concepción.

#### PERÍODO DE APRENDIZAJE

Las clases se desarrollan en recintos como escuelas, bibliotecas

Este año fueron más de 40 los cursos desarrollados en la región

# Programa de alfabetización para adultos convocó a cerca de 400 estudiantes en 2025



A nivel regional se impartieron 40 cursos, los que se desarrollan en distintos recintos.

y juntas de vecinos. Paola Castillo, monitora del programa en la comuna de Chiguayante relató su experiencia a cargo de 11 mujeres jefas de hogar, algunas incluso con problemas cognitivos o de salud, como hipoacusia.

"Yo utilizo la parte lúdica, para mí es muy importante en el proceso de aprendizaje, y les enseño a trabajar con el teléfono, incluimos la alfabetización digital porque no saben utilizar recursos tecnológicos. Hoy en día mis alumnas ya ocupan su teléfono, con algunas dificultades, pero envían mensajes", reveló.

Esto, sumado al material que brinda el Mineduc. "Tenemos libros, juegos didácticos, contamos con un respaldo en ese sentido que nos colabora para organizar el contenido de las clases y trabajar mejor", explicó.

Uno de los primeros desafíos implica la comunicación inicial con los estudiantes. "Lo más difícil es la vergüenza, y algunos tienen dificultades de comprensión muy grandes. Empezar con el proceso de alfabetización es solo jugar y ganarse su confianza", manifestó, destacando que las clases

#### PROGRAMA 2026

La inscripción de alumnos para 2026 inicia en abril y, aunque se puede postular online, el proceso es liderado por los monitores, quienes forman grupos a partir de información disponible en las Dideco, grupos de adulto mayor y juntas de vecinos.

"Siempre en marzo iniciamos la difusión a través de afiches y con videos cortos. Lo que hacemos es generalmente ir al municipio en las partes donde hay público a ver servicios, a ver temas relacionados con educación o laborales", explicó Italo Polizzi.

también han fortalecido sus habilidades sociales.

Más allá de las evaluaciones periódicas, al término del proceso educativo se realiza una prueba preestablecida para Lenguaje y Matemáticas desde el Mineduc, "que se aplica en un colegio o espacio gubernamental, en el caso de Chiguayante este año fue en el Liceo Chiguayante", contó.

No obstante, constató que pese a que el primer año sí es significativo, un porcentaje significativo requiere más de un año para consolidar su proceso educativo.

El coordinador del programa en la región, Italo Polizzi, explicó

que el certificado de aprobación "les permite seguir continuando sus estudios, ya sea en terceras jornadas o los Centros de Educación Integrada de Adultos (CEIA), depende de la edad y de sus intereses. A muchos les interesa sacar el octavo laboral por validación de estudios, por exámenes libres, justamente por trabajo o licencia de conducir".

#### DIAGNÓSTICO LOCAL

En la experiencia local, el encargado indicó que "en Concepción nos llama la atención que hay gente dueña de casa que tuvo hijos temprano, no alcanzó a

terminar sus estudios y no siguió. En otras provincias tenemos zonas bien rurales, entonces la situación es distinta en todos los sectores".

De acuerdo con la última encuesta CASEN, agregó, "son cerca de 5 millones los mayores de 18 años que no han completado sus estudios. Es un cuarto de la población, entonces queremos tratar de llegar a más lugares y donde si tenemos participación tratar de llegar a más personas, porque siempre existe esa necesidad".

Por su parte, el titular de Educación en el Biobío explicó que la demanda del programa está concentrada en un rango etario de entre 50 y 80 años, y un 80% del alumnado corresponde a mujeres "que en algún momento de su vida postergaron su educación para dedicarse principalmente a la crianza de sus hijos y labores no remuneradas".

Las mayores brechas de analfabetismo se han detectado en comunas rurales, como Hualqui, Santa Juana, Tirúa y Quilleco, lo cual está se explica "con la distancia de las ciudades y el trabajo temprano", mencionó.

#### ● Contigo Aprendo

Este año el programa cumple 22 años, y las autoridades destacaron que aunque la demanda bajó durante la pandemia ya se están alcanzando los niveles previos.